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По материалам пресс-службы Главы и Правительства КБР

С нулевого уровня

НОВОСТНАЯ ЛЕНТА

Вместе с Главой КБР Казбеком 
Коковым Александр Новак принял 
участие в открытии самого высоко-
горного объекта здравоохранения в 
России – Эльбрусской амбулатории. 
Здесь же по президентской про-
грамме социальной догазификации 
состоялось и подключение здания к 
природному газу.

– Здоровье – это самая главная 
ценность в жизни каждого челове-
ка, поэтому отрадно, что в нашей 
стране появляются современные 
газифицированные объекты, – от-
метил Александр Новак во время от-
крытия. Он добавил, что проект реа-
лизуется по поручению Президента 
страны Владимира Путина в рамках 
нацпроекта «Здравоохранение», 
поблагодарил всех, кто принимал 
участие в строительстве, пожелал 
здоровья и благополучия жителям 
населённого пункта и работникам 
амбулатории.

Учреждение является подраз-
делением Центральной районной 
больницы Эльбрусского района. 
Здесь получают оперативную и 
квалифицированную медицинскую 
помощь 5640 жителей Эльбруса, 
Тегенекли, Байдаево и Терскола. 
Амбулатория рассчитана на 92 по-
сещения в смену. Медпомощь насе-
лению оказывают 7 врачей и 15 сот- 
рудников среднего персонала.

В амбулаторию нередко с различ-
ными травмами попадают горно-
лыжники и сноубордисты. Начиная 
с весны и до глубокой осени здесь 
поправляют здоровье и люди, стра-
дающие аллергией. 

Новое здание площадью 580 квад- 
ратных метров возведено вместо 
прежнего строения 1936 года. В 
нём оборудованы палаты дневного 
пребывания, травматологический 
кабинет, кабинеты педиатров, те-
рапевтов и врачей узкого профиля. 

Казбек Коков поблагодарил 
Александра Новака за визит в Ка-
бардино-Балкарскую Республику и 
внимание к насущным вопросам, 
прорывным проектам региона.

– Наличие современной амбу-
латории повышает доступность 
квалифицированной медицинской 
помощи и для жителей, и для турис-
тов Приэльбрусья, – отметил Глава 
Кабардино-Балкарии. Он также 
подчеркнул важность инициативы 
Президента по модернизации и 
развитию первичного звена здра-
воохранения, усилению мер со-
циальной поддержки работников 
медицинской сферы.

В тот же день с участием вице-
премьера состоялось совещание 
совета директоров института раз-
вития «Кавказ.РФ», на котором 
подведены итоги его деятельности. 
Благодаря активной модернизации 
курорта турпоток вырос на 27 % и 
превысил 700 тысяч человек, воз-
росла инвестиционная активность. 
Здесь работают уже 7 канатных до-
рог, протяжённость горнолыжных 
трасс составляет 23 километра. 
«Эльбрус» признан лучшим гор-
нолыжным курортом Северного 
Кавказа по итогам национальной 
премии «Горы России».

(Окончание на 2-й с.)

Оно вмещает 24 тыс. книг, в будущем фонд библиотеки со-
ставит 100 тыс. изданий. Библиотечный фонд уже пополнили 
книги от партнёров «Сириуса» – индустриальных компаний, 
вузов, научных организаций, учреждений культуры и спорта и 
других. Также книги привезли с собой участники фестиваля, 
многие – книги российских авторов на родных языках. Участ-
ник из Алжира передал в библиотеку четырёхтомник Фёдора 
Достоевского на арабском, делегация из Бразилии привезла 
переведённые на русский язык произведения бразильских пи-
сателей, а также книги Владимира Маяковского, Юрия Олеши 
и Антона Чехова на португальском языке.

После фестиваля начнётся проектирование и строительство 
основной части библиотеки – её площадь составит 7 тыс. кв. м. 
Но участники Всемирного фестиваля молодёжи уже внесли 
вклад в формирование библиотечного фонда, подарив более 
2 тыс. книг.

Всемирный фестиваль молодёжи на федеральной террито-
рии «Сириус» завершится 7 марта. Региональная программа 
фестиваля состоится с 10 по 17 марта, её участники посетят 
30 городов России.

НА ВСЕМИРНОМ ФЕСТИВАЛЕ 
МОЛОДЁЖИ ОТКРЫЛИ ХРАНИЛИЩЕ
БУДУЩЕЙ БИБЛИОТЕКИ «СИРИУС»

ПОЕЗД «СИЛА В ПРАВДЕ» ПОКАЖЕТ 
ТРОФЕЙНУЮ ТЕХНИКУ НАТО

Поезд «Сила в правде» начал путешествие 23 февраля. Он 
проедет 34 тысячи километров с остановками в 74 городах Рос-
сии. Цель акции – противодействие попыткам фальсификации 
истории и демонстрация успехов и достижений российской 
армии и флота.

На железнодорожном вокзале «Нальчик» 9 марта с 10 
до 14 часов можно будет увидеть отечественную технику и 
оружие, а также взятые под Авдеевкой и Марьинкой трофеи 
– бронемашину Bradley, дроны-камикадзе. В составе поезда 
девять вагонов с экспозицией, рассказывающей о мужестве 
и героизме российских военных, вооружении от Великой  
Отечественной войны до наших дней. В экспозиции немало 
рассекреченных в наши дни важных исторических документов, 
много образцов стрелкового оружия, поставляемого странами 
НАТО на Украину, раритетных личных вещей знаменитых людей 
нашей страны.

В экспозицию вагона «ЮНАРМИЯ – берём пример с лучших» 
вошли зоны лектория, интеллектуальные тесты, настольные 
игры и конкурсы на знание географии России. Московские 
юнармейцы запустили флешмоб «Моя Россия». В коротком 
видеосюжете они представили свой регион, рассказали о герое, 
на которого равняются, и передали эстафету дальше. Также 
проходит акция «Пишу тебе, герой» – можно отправить письмо 
участникам специальной военной операции.

В одном из вагонов расположился лазерный тир. Здесь 
можно пострелять из карабина, автомата Калашникова и 
пистолета-пулемёта Шпагина. На платформе-сцене выступят 
агитбригады ведущих творческих коллективов Минобороны РФ.

ОЗВУЧЕНЫ ИТОГИ КОНКУРСА 
«ЛУЧШИЙ МФЦ КБР» 2023 ГОДА
В КБР состоялся заключительный этап регионального 

конкурса «Лучший Многофункциональный центр Кабарди-
но-Балкарской Республики» 2023 года. Конкурс организован 
Минэкономразвития КБР с уполномоченным МФЦ республики 
и прошёл в несколько этапов: подача и рассмотрение заявок, 
проведение устных собеседований и подведение итогов. 

Было подано 29 заявок на участие, конкурсанты выступили 
перед жюри, прошли устные собеседования и представили 
свои фото- и видеопрезентации в различных номинациях. В 
номинации «Лучшее удалённое рабочее место» победителем 
признано УРМ ГБУ «МФЦ КБР» в с.п. Аушигер, ведущий специ-
алист Аслангери Бербеков, лауреатом – УРМ ГБУ «МФЦ КБР» в 
с.п. Каменномостское, ведущий специалист Милана Куготова, 
сообщает пресс-служба Министерства экономического раз-
вития республики. 

В номинации «Лучший универсальный специалист» по-
бедила ведущий специалист филиала ГБУ «МФЦ КБР» по 
Лескенскому району Элина Суйдимова, лауреатом стала ве-
дущий специалист филиала ГБУ «МФЦ КБР» по Чегемскому 
району Ляна Кясова. 

Лучшим многофункциональным центром жюри признало 
филиал ГБУ «МФЦ КБР» в г. о. Нальчик № 1, лауреатом – 
филиал ГБУ «МФЦ КБР» по Чегемскому району. В номинации 
«Лучший проект» победил филиал ГБУ «МФЦ КБР» по Лескен-
скому району.

ПО ОБНОВЛЁННЫМ ДОРОГАМ –
К СПОРТОБЪЕКТАМ

По национальному проекту «Безопасные качественные до-
роги» в 2024 году отремонтируют пять участков дорог, ведущих 
к спортивным объектам, – всего более тридцати километров.

На дороге в селении Бабугент появятся новое асфальтобе-
тонное покрытие, тротуарные дорожки, современное освеще-
ние. Здесь располагается школа рукопашного боя.

Крупный физкультурно-оздоровительный комплекс селения 
Нижний Куркужин находится на самом протяжённом объекте 
этого года – это восемнадцать километров дороги Куба-Таба 
– Верхний Куркужин, которая проходит по трём населённым 
пунктам Баксанского района.

В Шордаково на улице Школьной и в Пролетарском на улице 
Брянцева располагаются спортплощадки, а в Чегеме Втором на 
улице Ленина – спорткомплекс. После завершения дорожных 
работ местные жители смогут с комфортом добираться до 
спортивных объектов по обновлённым освещённым дорогам и 
тротуарам, сообщает пресс-служба Министерства транспорта 
и дорожного хозяйства КБР.

Фермеры России масштабно отметили  юбилей АККОР

В УРВАНСКОМ РАЙОНЕ ОБСУДИЛИ ПРЕЗИДЕНТСКУЮ ПРОГРАММУ
 КАПИТАЛЬНОГО РЕМОНТА ДЕТСКИХ САДОВ

В Нарткале проведено выезд-
ное заседание Антитеррористи-
ческой комиссии КБР. Обсуж-
дались доклады председателя 
республиканской избирательной 
комиссии Вячеслава Гешева и 
врио министра внутренних дел 
по КБР Вячеслава Крючкова по 
вопросам обеспечения безопас-
ности в период подготовки и про-
ведения выборов Президента 
Российской Федерации. Отдельно 
обсуждались меры по повышению 
уровня антитеррористической за-
щищённости объектов транспорта 
и транспортной инфраструктуры, 
а также вопросы в сфере профи-
лактики распространения идео-

логии терроризма и экстремизма 
в муниципалитетах республики. 
   Глава Кабардино-Балкарии про-
вёл «муниципальный час», посвя-
щённый региональному аспекту 
поручений Президента РФ В. В. Пу- 
тина, озвученных в Послании Феде-
ральному Собранию.

– За пять лет действия нацио-
нальных проектов мы выстроили 
работу по курсу Президента, кото-
рый был актуализирован в Посла-
нии и стал для нас руководством к 
действию на предстоящий период, 
– отметил Казбек Коков в своём 
телеграм-канале.

– По национальному проекту 
«Образование» у нас уже капиталь-

но отремонтировано 60 школьных 
зданий. 

Что касается капитального ре-
монта дошкольных учреждений,  
то решили начать уже в этом году. 
Первыми за счёт средств республи-
канского бюджета отремонтируем 
детские сады в Анзорее и Кре-
менчуг-Константиновском, о чём 
просили жители сёл, в том числе в 
ходе «прямой линии».

Также по комплексной програм-
ме развития сельских территорий 
приведём в порядок дошкольное 
подразделение лицея № 1 и центр 
развития творчества детей и юно-
шества в Тырныаузе. 

В настоящее время перечень 
всех объектов, который ранее гото-
вили для формирования республи-
канской программы капитального 

ремонта детских садов, обновляют. 
Их приведём в порядок по пре-
зидентской программе, о которой 
сказано в Послании главы государ-
ства. До конца года она будет сфор-
мирована Правительством России 
во взаимодействии с регионами, 
– говорится в сообщении.

Находясь в Нарткале, Глава 
Кабардино-Балкарии исполнил 
обещание зайти в гости в районный 
молодёжный центр, которое дал в 
день его открытия в конце прош-
лого года.

Молодёжный центр Урванского 
района создан по программе ком-
плексного развития молодёжной 
политики «Регион для молодых».

Его разместили в здании станции 
юных техников, где также располо-
жились региональное отделение 

Российского союза сельской моло-
дёжи и районные подразделения 
«Движения первых» и «Навигаторов 
детства». 

– Все помещения отремонти-
рованы, оформлены, оснащены 
техникой и новой мебелью. Центр 
расположен в оживлённом месте 
Нарткалы, рядом школа, спорт-
комплекс и городской парк, – со-
общил Глава КБР в телеграм-ка-
нале. – Ребята рассказали о своей 
работе и поделились планами 
– хотели бы иметь на базе центра 
IТ-подразделение. Предложение 
рассмотрим и поддержим.

Казбек Коков напомнил, что в те-
кущем году по программе «Регион 
для молодых» молодёжные центры 
также появятся в Чегеме, Майском, 
Анзорее и Тырныаузе.

хозяйства КБР Иналом Алакаевым, 
а также директор Кабардино-Бал-
карского филиала АО «Российский 
сельскохозяйственный банк» Алим 
Сокуров и начальник отдела по ра-
боте с клиентами Азамат Албердиев.  
Официальной аккредитации на 

съезд удостоилась газета «Кабар-
дино-Балкарская правда». 

В обсуждении ключевых вопро-
сов развития сельского хозяйства 
и фермерского движения приняли 
участие члены Правительства РФ, 
первые лица Министерства сель-

ского хозяйства России, депутаты 
Госдумы, сенаторы Совета Федера-
ции, а также главы субъектов стра-
ны, руководители региональных 
органов АПК.

Приветственный адрес к участ-
никам съезда направили Президент 

России Владимир Путин, Председа-
тель Совета Федерации Валентина 
Матвиенко и спикер Госдумы Вячес-
лав Володин.

(Окончание на 3-й с.).
Фото Бориса Бербекова

В знаковом для российского фер-
мерства масштабном форуме при-
няли участие свыше 800 делегатов 
и гостей из 70 субъектов Российской 
Федерации: главы фермерских 
хозяйств и сельхозкооперативов, 
представители аграрной науки и 
эксперты в области агропромыш-
ленного производства.

Региональный орган управле-
ния АПК на съезде представлял 
заместитель министра сельского 
хозяйства КБР Тимур Вадахов. 

В работе съезда приняли участие 
20 фермеров Кабардино-Балкарии 
во главе  с руководителем Ассо-
циации фермеров республики, за-
служенным работником сельского 
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ОФИЦИАЛЬНО

ЧТО ДЕЛАТЬ С РОСТОМ ЦЕН?
Надо активнее работать с производите-

лями. Исключить посредников, которые за 
перепродажу получают огромные деньги. 
Инфляция больнее всего бьёт по бедным. 
Надо осуществлять ежедневный монито-
ринг цен. Увидели скачок – немедленная ре-
акция. А сейчас у нас проблема становится 
проблемой только тогда, когда об этом будет 
доложено президенту. И ввести ответствен-
ность за необоснованное завышение цен. 
Повысил цену на более чем 20 процентов 
без видимых на то причин, особенно пользу-
ясь тем, что праздники наступают, – получил 
штраф. Сделал так же повторно – штраф 
должен быть в разы больше.

ЧТО ДЕЛАТЬ С РОСТОМ ЦЕН 
НА УСЛУГИ ЖКХ?

В России высокая степень износа транс-
портной, энергетической и инженерной 
инфраструктуры. В некоторых регионах 
этот показатель достигает 100 процентов. 
Содержать старую инфраструктуру крайне 
дорого. Тарифы ЖКХ растут в том числе 
из-за старения жилищного фонда. Из-
держки на его содержание увеличиваются. 
И с каждым годом этот показатель увели-
чивается. Но где-то и недобросовестное 
отношение управляющих компаний. Нужно 
чётко следить за их работой. Надо работать 
над ценой на электроэнергию и газ. Поче-
му продаём за рубеж дешевле, чем своим 

гражданам? Причём в разных регионах 
разные тарифы. Пока ситуация такая, счи-
таем, что мы должны расширять систему 
субсидий на оплату ЖКУ. И по всей стране 
установить единый критерий нуждаемости 
– величину дохода не более 10 процентов, 
как в Москве. То есть в совокупном доходе 
семьи оплата коммуналки не должна пре-
вышать 10 процентов.

ОБСУЖДЕНЫ ВОПРОСЫ ОКАЗАНИЯ БЕСПЛАТНОЙ 
ЮРИДИЧЕСКОЙ ПОМОЩИ

ПАРЛАМЕНТ

-

О деятельности Адвокатской палаты КБР, 
её структуре, предоставлении населению 
республики бесплатной юридической по-
мощи, основных законах, регулирующих её 
оказание, подробную информацию пред-
ставил председатель коллегии адвокатов 
«Правозащитник», член Совета Адвокатской 
палаты КБР Анзор Пшиготижев.

Адвокатская палата республики создана в 
целях оказания квалифицированной юридиче-
ской помощи, её доступности для населения 
на всей территории КБР. 

В марте 2023 года между Адвокатской па-
латой КБР и Юридической клиникой ИПЭиФ 
КБГУ им. Х. М. Бербекова заключено согла-
шение о взаимодействии и сотрудничестве, 
в рамках которого Адвокатская палата КБР 
обязана совершать юридические действия в 

сотрудничества Адвокатской палаты КБР с 
республиканскими ведомствами, причин и 
случаев лишения статуса адвоката и др.

Завершая обсуждение темы, председатель 
комитета Парламента КБР по общественной 
безопасности и противодействию коррупции 
Михаил Кривко рассказал о взаимодействии 
законодательного органа республики с Адво-
катской палатой КБР. В частности, в квали-
фикационную комиссию Адвокатской палаты 
назначаются два представителя от Парла-
мента республики. Кроме того, руководитель 
профильного комитета отметил, что в центре 
внимания парламентариев находится респуб-
ликанский закон «О бесплатной юридической 
помощи в КБР», в который периодически вно-
сятся изменения.

После обмена мнениями законодатели при-
няли решение рекомендательного характера в 
адрес заинтересованных структур.

* * *
Парламентарии обсудили проект региональ-

ного закона «Об установлении сроков наступ-
ления сезонов для исчисления гарантийных 
сроков и сроков службы сезонных товаров на 
территории КБР», подготовленный в целях 
реализации предусмотренного частью 2 статьи 
19 закона РФ «О защите прав потребителей» 
полномочия субъекта РФ. 

Председатель комитета Парламента КБР 
по экономической политике, инновационно-
му развитию и предпринимательству Заур 
Апшев пояснил, что республиканский зако-
нопроект направлен на обеспечение защиты 
прав потребителей и восполнение имеющего-
ся в этой части пробела в правовом регули-
ровании на территории Кабардино-Балкарии.

Парламентариями рассмотрены проекты 
федеральных законов, отзывы и обращения, 
поступившие из субъектов страны. Они каса-
лись ветеринарии, безопасного обращения с 
пестицидами и агрохимикатами, рыболовства 
и сохранения водных биологических ресурсов, 
внесения изменений в Трудовой кодекс РФ и т. д. 

Пресс-служба Парламента КБР. 
Фото Артура Елканова

ПЕРВЫЕ ДАННЫЕ 
ОБЩЕСТВЕННОГО ОПРОСА

Всероссийский центр изучения общественного мнения (ВЦИОМ) пред-
ставил данные о декларируемой явке на предстоящих выборах.

Уровень информированности россиян о предстоящих выборах Президента 
Российской Федерации составляет 85 %. Декларируемая явка на предсто-
ящих президентских выборах составляет 76 %.

ГОЛОСОВАНИЕ ДЛЯ НАХОДЯЩИХСЯ ВДАЛИ ОТ ДОМА
11 марта завершается срок подачи заявления о включении в список изби-

рателей по месту нахождения через портал госуслуг либо в территориальной 
избирательной комиссии или МФЦ. С 6 по 11 марта можно обратиться с за-
явлением в участковую избирательную комиссию (УИК). Механизм «Мобиль-
ный избиратель» даёт возможность проголосовать на выборах Президента 
Российской Федерации в любой точке нашей страны вне зависимости от 
места регистрации.

ЗАКЛЮЧИТЕЛЬНЫЙ ЭТАП ОБУЧЕНИЯ 
РЕГИОНАЛЬНЫХ ИЗБИРКОМОВ

В режиме видеоконференцсвязи состоялось дистанционное обучение 
членов и работников аппаратов избирательных комиссий субъектов Россий-
ской Федерации по вопросам подготовки и проведения выборов Президента 
России, назначенных на 17 марта.

Со старта избирательной кампании в декабре 2023 года это уже четвёртый 
этап обучения для работников избиркомов. Заключительный этап их работы 
– самый жаркий период: три дня голосования, затем подведение итогов. 
Участники разобрали вопросы применения видеонаблюдения и видеореги-
страции (видеофиксации) при проведении предстоящих выборов. Были за-
тронуты темы программного обеспечения «Интерактивный рабочий блокнот 
участковой избирательной комиссии» и установления итогов голосования в 
избирательной комиссии субъекта Российской Федерации.

ЦИК России установила особенности подготовки и проведения выборов 
Президента РФ в период действия военного положения на части территории 
России. Например, предусмотрена возможность сокращения продолжи-
тельности голосования решением избиркома субъекта РФ, принятым по 
предложению соответствующей территориальной избирательной комиссии.

Также определён порядок действий в случае возникновения угрозы для 
безопасности избирателей и членов участковой избирательной комиссии в 
ходе голосования или подсчёта голосов, установления итогов голосования 
и составления протокола.

АКЦЕНТ БЫЛ СДЕЛАН  НА ПЯТИ ПРОРЫВНЫХ  
ДЛЯ ЭКОНОМИКИ РЕГИОНА ПРОЕКТАХ

интересах граждан, имеющих право на полу-
чение бесплатной юридической помощи.

А. Пшиготижев отметил, что адвокаты Ад-
вокатской палаты КБР осуществляют деятель-
ность в различных организационных формах 
по своему выбору и оказывают физическим и 
юридическим лицам все виды юридических 
услуг. В части оказания населению бесплатной 
юридической помощи выступающий озвучил 
рекомендацию.

– В целях создания адвокатам надлежащих 
условий для реализации права социально 
незащищённых категорий граждан на полу-
чение бесплатной юридической помощи на 
территории КБР необходимо достигнуть дого-
ворённости с главами муниципальных образо-
ваний о предоставлении помещений, где будет 
оказываться только бесплатная юридическая 
помощь, – предложил Анзор Пшиготижев.

Также выступающий поделился своим виде-
нием урегулирования ряда вопросов, которые 
обеспечат стабильную работу Адвокатской 
палаты КБР.

О взаимодействии и совместных меропри-
ятиях с Адвокатской палатой республики про-
информировала врио начальника Управления 
Министерства юстиции РФ по КБР Жанна 
Соблирова.

В ходе обсуждения заместитель Пред-
седателя Парламента КБР Мурат Карданов 
обратил внимание на критерии, по которым 
устанавливается и регулируется стоимость 
адвокатских услуг.

Как отметил А. Пшиготижев, законодательно 
стоимость не установлена, но советом Адво-
катской палаты КБР прописаны рекомендуе-
мые тарифы, которые размещены на сайте и 
являются ориентиром для ценообразования 
услуг адвокатов.

Председатель комитета Парламента КБР 
по экономической политике, инновационному 
развитию и предпринимательству Заур Ап-
шев затронул волнующий население вопрос 
качества услуг, оказываемых адвокатами, 
которое зависит от уровня компетенции и 
соблюдения профессиональной этики.

Депутаты озвучили вопросы, касающиеся 

ТОЧКА ЗРЕНИЯ
Азрет Уянаев, заместитель главы местной 

администрации Черекского муниципального 
района: 

– Для чего нужны выборы? С помощью этого 
инструмента органы власти формируют целевые 
показатели и направления развития государства. 
Народ в свою очередь имеет возможность не-
посредственно высказать свою позицию – нра-
вится ему этот путь или надо что-то подправить, 
изменить. 

Выборы Президента Российской Федерации это-
го года имеют особое значение для нашей страны. 
Россия открыто заявила о своих правах на мировой 
арене и, встретившись с противодействием коллек-
тивного Запада, меняет свой курс, осознаёт свою 
истинную силу и мощь, возвращает своё законное 
место в системе международной безопасности. 

В такие исторические времена поддержка на-

рода, каждого гражданина очень важна, потому 
что главная опора государства – это люди, их воля 
и сплочённость. 

Эти выборы должны продемонстрировать 
единство многонационального народа Российской 
Федерации в поддержке  позиции нашей страны, 
поддержке целей специальной военной операции. 
Мы должны продемонстрировать это не только и 
не столько другим, мы должны это продемонстри-
ровать сами себе.  Мы должны показать, что не 
толпа людей, а народ, помнящий своё прошлое, 
уверенный в своём настоящем, ясно видящий 
своё будущее во главе с достойным лидером. 
Наши лучшие люди сейчас с оружием в руках до-
казывают это на поле боя, другие помогают в тылу. 
Каждый на своём месте делает то, что должен. 

Но на выборах мы увидим, сколько нас,  истин-
но болеющих за Россию на самом деле, и какую 

реальную силу представляем. Увидят это и все 
остальные, и я уверен, что многое изменится.

«Вместе мы – сила» – это не просто слова. Это 
воля большинства не только в нашей стране, но 
и во всём мире. Игнорировать её будет сложно.

h t t p s : / / w e b . t e l e g r a m .
org/z/#-1775529093  

(Окончание. Начало на 1-й с.) 

В рамках двусторонней встречи Алек-
сандр Новак и Казбек Коков обсудили во-
просы социально-экономического развития 
республики, а также планы на предстоящий 
период.

Глава региона проинформировал вице-пре-
мьера о реализации национальных проектов, 
инициированных Президентом России Влади-
миром Путиным.

Подробнее стороны остановились на работе 
по пяти прорывным для экономики региона 
проектам: возобновлении добычи полезных 
ископаемых на Тырныаузском месторождении, 
строительстве тепличного комплекса по вы-
ращиванию овощей открытого грунта «Чегем-
Агро», IТ-парка, создании новых жилых микро-
районов в Нальчике, развитии всесезонного 
курорта «Эльбрус».

На сегодня общий объём инвестиций со-
ставил 26,7 миллиарда рублей, из которых 

22,2 миллиарда рублей – внебюджетные 
инвестиции. Создано более 800 новых ра-
бочих мест.

В республике реализуются и другие круп-
ные проекты. Так, возобновлено производство 
строительных материалов на гипсовом заво-
де в Эльбрусском районе. Сейчас там занято  
215 человек. Два швейных производства 
созданы «ВоенТекстильПромом» в Нальчике 
и Баксане – 755 рабочих мест. Возобновил 
работу Чегемский стекольный завод – 300 ра-
бочих мест, производство расширяется, что 
даст дополнительно 120 рабочих мест. Это 
лишь часть производств, которые включи-
лись в последние годы в активную экономи-
ческую деятельность региона. Реализуется 
также ряд проектов в сфере туризма.

Следствием экономической активности стал 
рост доходов бюджета – 110,5 % в сравнении с 
предыдущим годом.

«ЧЕГЕМ-АГРО» – СТИМУЛ  К РАЗВИТИЮ 
ОВОЩЕВОДСТВА  И ПЕРЕРАБАТЫВАЮЩЕЙ ОТРАСЛИ

В соответствии с пунктом 1 статьи 53 Федерального закона от 10.01.2003 № 19-ФЗ 
«О выборах Президента Российской Федерации» материалы рубрики публикуются бесплатно

В завершение визита Александр Новак 
посетил площадку тепличного комплекса 
«Чегем-Агро» по выращиванию овощей за-
крытого грунта.

Первую очередь комплекса запустили в 
июне прошлого года. Сегодня он занима-
ет площадь более 37 гектаров. Собран и 
первый урожай овощей, продукция пред-
приятия поступает в центральные регионы 
страны. Вторая очередь будет размещаться 
на участке около 63 гектаров.

В данный момент завершается строи-
тельство сортировочно-распределительного 
центра тепличного хозяйства, который будет 
укомплектован фасовочно-калибровочными 
линиями и холодильными камерами. Здесь 
будет храниться готовая продукция, произ-
ведённая в тепличном комплексе, а также 

в личных хозяйствах района, производиться  
сортировка, упаковка и отгрузка готовой 
продукции.

После завершения строительных работ 
чегемский тепличный комплекс выйдет на 
полную мощность и будет производить больше 
24 тысяч тонн томатов и других овощей в год. 
Комплекс рассчитан на 1200 рабочих мест, на 
сегодняшний день здесь уже трудятся около 
600 человек.

– Чегемский тепличный комплекс станет 
крупнейшим на Северном Кавказе предпри-
ятием в своей сфере и будет стимулировать 
развитие в республике отрасли овощевод-
ства и перерабатывающей, – отметил Глава 
региона.

По материалам пресс-службы 
Главы и Правительства КБР
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К 30-ЛЕТИЮ ПРИНЯТИЯ ЗАКОНА О ЯЗЫКАХ НАРОДОВ КБР

Тандем  работает на стабильность

ФОРУМ

Необходима новая программа  
развития языков народов КБР

С нулевого уровня
-

-
-

-

-

Мнением о ситуации в данной об-
ласти, сложившейся в республике, 
делится доктор филологических наук, 
профессор, заведующий кафедрой 
кабардино-черкесского языка и ли-
тературы КБГУ им. Х. М. Бербекова, 
заслуженный работник культуры КБР 
Хамиша Тарканович Тимижев:

– Вопросы сохранения этнической 
идентичности в эпоху глобализации 
являются архиважными, так как они 
связаны с существованием на нашей 
планете адыгского этноса и других 
так называемых малочисленных на-
родов. Поэтому работа по преподава-
нию адыгского, балкарского языков, 
равно как и преподавание школьных 
и вузовских предметов – важнейшее 
звено политики любого государ-
ственного образования, независимо 
от того, является ли оно суверенной 
единицей международного права 
или же автономным ареалом внутри 
какого-нибудь государства. 

Учитывая это, необходимо об-
ратиться к очень важному доку-
менту – Закону о языках народов 
Кабардино-Балкарской Республики, 
который был принят Советом респу-
блики Парламента КБР 30 лет назад –  
28 декабря 1994 года и в тот период 
сыграл очень важную роль. В преам-
буле закона сказано, что его главной 
задачей является сохранение и раз-
витие языков нашего региона. Языки 
народов Кабардино-Балкарской Рес- 
публики являются объектом особого 
внимания государства и находятся 
под его защитой.

Конечно, и тогда мы приветство-
вали такое положение, и сейчас 
стремимся к исполнению этого за-
кона. Этот документ уже несколько 
раз дорабатывался, в него вносились 
существенные изменения, поправки, 
и в настоящее время хотелось бы 
иметь документ в редакции, актуаль-
ной на 2024 год.

 Подзаконным актом стала Го-
сударственная программа разви-
тия языков народов Кабардино-
Балкарской Республики, принятая  
31 января 1996 года. К сожалению, 
на том сложном этапе отечественной 
истории она не была подкреплена 
финансовыми ресурсами, и многие 
пункты закона о языках остались не-
выполненными. Представляется, что 
в настоящее время, когда экономика 
республики находится на более вы-

соком уровне, необходимо принятие 
новой госпрограммы развития язы-
ков народов КБР с соответствующим 
финансированием. 

Несколько раз – когда принимался 
закон и позже – группа филологов 
(сотрудники КБГУ и Института гу-
манитарных исследований Кабар-
дино-Балкарского научного центра 
Российской академии наук) обра-
щалась к руководству республики, в 
законодательный и исполнительный 
органы власти региона с просьбой 
о создании при Правительстве КБР 
республиканской комиссии по со-
хранению языков коренных народов 
КБР. Подобные экспертно-консуль-
тативные органы есть в других субъ-
ектах РФ. Считаю, что необходимо 
включить в структуру исполнитель-
ной власти КБР орган или конкретное 
должностное лицо, ответственное за 
соблюдение Закона КБР о языках и 
несущее за это ответственность. С 
таким органом или ответственным 
лицом должна координировать свои 
действия языковая комиссия.

Естественно, любая инициатива, 
исходящая от властных структур, 
даст импульс началу позитивных 
действий. Даже неподкреплённая 
финансами программа 1996 года 
способствовала появлению многих 
фундаментальных и прикладных на-
учных трудов в области филологии.

Следующий важный фактор – 
надо более пристальное внимание 
уделить образовательной системе 
КБР. Нас сейчас волнует, что на обу-
чение детей родным языкам в школах 
отводится очень мало часов. К при-
меру, в русском алфавите 32 буквы, 
а в кабардино-черкесском – 60. При 
этом на изучение кабардино-черкес-
ского или карачаево-балкарского 
языка в первом классе даётся вдвое 
меньше часов, чем на изучение рус-
ского. Естественно, преподаватели 
родных языков не укладываются в 
отведённое время, и к концу учебно-
го года дети не успевают выучить 12 
или 13 букв.

Важно подчеркнуть, что Кабар-
дино-Балкарский государственный 
университет им. Х. М. Бербекова яв-
ляется единственным в стране вузом, 
в котором языки коренных народов 
могут изучать все студенты, неза-
висимо от направления подготовки 
или специальности. Кроме того, в 
нашем университете действуют три 
профильных культурных центра – 
Научно-образовательный центр рус-
ского языка и культуры, Центр бал-
карской культуры им. К.С. Отарова 
и Центр адыгской культуры им. А.А. 
Ципинова, который наряду с другими 
мероприятиями проводит обучение 
кабардино-черкесскому языку сту-

В Стратегии государственной национальной политики РФ господдержка и защита культуры 
и языков народов нашей страны отнесена к числу основных принципов государственной на-
циональной политики. В Российской Федерации приняты и действуют законы, гарантирующие 
всем её народам права на сохранение родного языка, создание условий для его изучения и 
развития.

В век глобализации тема сохранения родных языков малых народов приобретает актуаль-
ное звучание. В первом материале нашей рубрики своей точкой зрения на решение проблемы 
делится профессор КБГУ Хамиша Тимижев, во втором – магистрант Института информатики, 
электроники и робототехники КБГУ Ляца Чеченова представляет свой креативный проект «Циф-
ровой ресурс для изучения адыгского языка», который станет помощником в изучении языка.

дентов из числа адыгов (черкесов), 
приехавших в нашу республику из 
Сирии, Иордании, Турции, Израиля и 
других государств, где представлена 
черкесская диаспора.

К работе по популяризации ка-
бардино-черкесского и карачаево-
балкарского языков необходимо 
более активно привлекать средства 
массовой информации, роль СМИ 
в этом процессе очень высока. По-
лагаю, что необходимо пересмотреть 
существующую сетку передач на ре-
спубликанском радио и телевидении 
с тенденцией к увеличению времени 
вещания на кабардино-черкесском и 
карачаево-балкарском языках.

Хочу ещё раз подчеркнуть самое 
главное. Конечно, мы знаем и причи-
ны, и слабые места в образователь-
ной системе, но ни один из перечис-
ленных вопросов, которые приводят к 
ослаблению значения родных языков 
как государственных, не может быть 
решён без соответствующего финан-
сирования. 

Проблемы требуют кардинального 
решения, и, на наш взгляд, реше-
ние возможно только при активном 
участии государственных структур, 
заинтересованных политических и 
общественных объединений, обще-
ства в целом.

Всё сказанное – лишь одна сто-
рона проблемы. Мы ожидаем от 
властных структур и общественных 
организаций новых взглядов и но-
вых подходов к решению вопросов, 
связанных с сохранением кабардино-
черкесского и карачаево-балкарского 
языков. Уверен, что при принятии 
решений будут проявлены терпение, 
мудрость и взвешенность оценок, 
которыми всегда славились наши 
народы.

Ирина БОГАЧЁВА

-

Богатый «урожай» наград 
-
-
-

-

Звание «Заслуженный фер-
мер России» получили главы 
крестьянских (фермерских) 
хозяйств Азамат Азиков (с. Ды-
гулыбгей Баксанского района), 
Радион Хагасов (с. Планов-
ское Терского района) и Заур 
Тимижев (с. В. Курп Терского 
района).

Главе самого крупного фер-
мерского хозяйства в КБР 
«Рассвет-Н» Руслану Нахушеву 
(на снимке справа) (с. В. Кур-
кужин Баксанского района) 
присвоено звание «Почётный 
фермер России».

Медалью им. Т.С. Мальцева 
АККОР наградила Азамата 
Кокова – главу фермерского 
хозяйства «Амир-Агро» (п. За-
лукокоаже Зольского района) и 
Хусена Хагажеева – первого за-
местителя руководителя Ассо-

циации фермеров КБР (с. Ле- 
чинкай Чегемского района).

Почётные грамоты АККОР 
вручены главам фермерских 
хозяйств Маржан Базаевой      
(с. Шалушка Чегемского рай-
она),  Римме Мамхеговой  
(с. Псынадаха Зольского райо-
на), Аслану Бориеву (с. Хами-
дие Терского района). 

Самый молодой член де-
легации, глава крестьянского 
(фермерского) хозяйства Ис-
лам Тлакадугов (г. Нарткала 
Урванского района) удостоен 
Почётной грамоты от фракции 
партии «Единая Россия» в Гос-
думе РФ.

Руководитель Ассоциации 
фермеров Кабардино-Балка-
рии, председатель сельхозко-
оператива «Албир» (с. Чегем II 
 Чегемского района) Инал Ала-

каев представлен к Почётной 
грамоте комитета Госдумы по 
аграрным вопросам, предсе-
датель СССППК «Стандарт-Аг-
ро» Валерий Борсов – к Благо-
дарности министра сельского 
хозяйства России.

Также группа фермеров 

республики по случаю 35-летия 
АККОР награждена почётными 
грамотами, благодарностями 
и знаками отличия региональ-
ного Министерства сельского 
хозяйства и Ассоциации фер-
меров КБР. 

Фото Артура Вологирова 

(Окончание.  
    Начало на 1-й с.) 

Глава государства в своём 
обращении подчеркнул, что 
«представителей фермерских 
хозяйств по праву считают про-
должателями лучших традиций 
российского крестьянства – 
энергичными, рачительны-
ми, бережливыми хозяевами, 
искренне любящими своё 
дело, родную землю. Сохра-
няя приверженность этим 
незыблемым устоям и цен-
ностям, проявляя инициативу 
и предприимчивость, ферме-
ры успешно трудятся во всех 
сферах отечественного агро-
промышленного комплекса, 
широко внедряют передовые 
технологии, эффективные 
модели сельхозкооперации, 
вносят значимый вклад в обе-
спечение продовольственной 
безопасности страны. И конеч-
но, они активно участвуют в 
решении социальных проблем, 
многое делают для развития 
сельских территорий, улучше-
ния качества жизни земляков».

В  приветствии Валентины 
Матвиенко акцент был сделан  
на  проводимую АККОР актив-
ную работу по объединению и 
укреплению фермерского со-
общества, повышению эффек-
тивности  аграрного сектора 
экономики. Подчёркнуто, что 
российские фермеры вносят 
значительный вклад в  обеспе-
чение занятости и рост уровня 
доходов сельского населения, 
сохранение сельского уклада 
жизни.

– В Совете Федерации 
особое внимание уделяется 

проблемам малых форм хо-
зяйствования, в том числе 
вопросам сбыта фермерской 
продукции, расширяются меры 
поддержки сельскохозяйствен-
ных товаропроизводителей, 
постоянно совершенствуется 
законодательство в этой сфе-
ре, – отмечалось  в привет-
ственном адресе  Валентины 
Матвиенко. 

Министр сельского хозяйства 
РФ Дмитрий Патрушев сооб-
щил, что  по итогам прошлого 
года  объёмы производства 
сельхозпродукции обеспечи-
ли стабильность внутреннего 
рынка и исполнение экспортных 
обязательств России. При этом 
доля продукции К(Ф)Х  в общем 
объёме в 2023 году достигла 
15%. В Кабардино-Балкарии 
этот показатель равен 26,5%.

По словам министра, при-
мерно половина всего зерна 
собрана фермерами и малы-
ми сельхозорганизациями. 
Значителен вклад фермеров 
в показатели производства 
молока, мяса, картофеля, ово-
щей и ягодной продукции. По 
информации пресс-службы 
регионального Минсельхоза, 
фермерскими хозяйствами и 
индивидуальными предпри-
нимателями КБР в прошлом 
году собрано 46,5% зерна, 58% 
 семян подсолнечника, более 
16% овощей, 18,5%  молока, 
около 29%  мяса скота и птицы.

В своём отчётном докладе 
президент Ассоциации кре-
стьянских (фермерских) хо-
зяйств и сельскохозяйственных 
кооперативов России, депутат 
Государственной Думы Вла-

димир Плотников отметил 
важные вехи 35-летней исто-
рии российского фермерства, 
высказал слова благодар-
ности руководству страны, 
ветеранам, стоявшим у истоков 
возрождения фермерского 
движения,  нынешним членам 
АККОР за поддержку и зна-
чительный  вклад в решение 
стратегической задачи  обеспе-
чения продовольственной без-
опасности и технологического 
суверенитета.

 – За прошедшие годы кре-
стьянские (фермерские) хо-
зяйства прочно утвердились на 
российской земле, стали зна-
чимой экономической силой, 
важным источником развития 
нашего села.

Именно такое крестьянство, 
считал П. А. Столыпин, сможет 
поднять нашу деревню и упро-
чить её благосостояние, станет 
лучшим оплотом порядка и 
спокойствия, устойчивой опо-
рой для развития страны.

С самых первых шагов рос-
сийское фермерство заявило 
о себе  как влиятельная обще-
ственная сила. Уже в январе 
1990 года была учреждена Ас-
социация крестьянских (фер-
мерских) хозяйств и сельско-
хозяйственных кооперативов 
России – АККОР.

Основателями АККОР мы 
по праву считаем академи-
ков Емельянова и Тихонова, 
доктора экономических наук 
Башмачникова. Владимир 
Фёдорович и сегодня почётный 
президент нашей ассоциации, 
– сказал в своём выступлении 
Владимир Плотников.

В числе авторитетных реги-
ональных организаций АККОР  
он назвал  Ассоциацию фер-
меров КБР. 

– Фермерство – не просто 
предпринимательство, не про-
сто бизнес, а семейный биз-
нес, особый образ жизни. Чем 
крепче, сплочённее семья, 
тем успешнее фермерское 
хозяйство, –  особо подчеркнул 
президент АККОР.

По итогам дискуссии деле-
гаты юбилейного съезда при-
няли резолюцию, а также об-
ращение к Президенту России 
Владимиру Путину, в котором 
отмечается неуклонный рост 
государственной поддерж-
ки отрасли, что способствует 
улучшению условий жизни и 
труда на селе, наращиванию 
производства продовольствия.

Вместе с тем внимание об-
ращается на  снижение цен  на 
зерно  при  резком увеличении  
затрат на его производство, что 
приводит к снижению  рента-
бельности. 

– Сегодня сформировал-
ся самый востребованный и 
актуальный запрос сельхоз-
производителей: при таком 
резком диспаритете цен на 
зерновую продукцию и мате-
риально-технические ресурсы, 
при падении рентабельности 
необходимо обнулить зерновую 
экспортную пошлину, – отме-
чается в принятом документе. 

Делегаты XXXV съезда  
АККОР обратились к главе го-
сударства  с просьбой решить 
этот принципиально важный 
вопрос.

Москва – Нальчик

Фермеры России  
масштабно отметили  юбилей АККОР

По инициативе руководства 
и совета ассоциации был про-
ведён опрос представителей 
регионов, в котором, в част-
ности, обозначались такие зло-
бодневные вопросы, как диалог 
между властью и фермерским 
сообществом, участие ассо-
циаций и союзов фермеров в 
работе конкурсных комиссий 
по предоставлению грантов и 
субсидий, роли фермерского 

сообщества в экономическом 
и социальном развитии региона 
и т.д. 

Обозначая позицию фер-
мерского сообщества Кабар-
дино-Балкарии по этим  вопро-
сам, руководитель Ассоциации 
фермеров  республики Инал 
Алакаев в комментариях нашей 
газете обратил внимание на 
цивилизованный и  результатив-
ный диалог между региональ-

ной властью в лице Министер-
ства сельского хозяйства КБР 
и общественной организацией 
фермеров республики.

– Руководство и члены на-
шей ассоциации участвуют в 
деятельности республиканских 
конкурсных комиссий по предо-
ставлению грантов и субсидий 
начинающим фермерам, гла-
вам крестьянских (фермерских) 
хозяйств, сельскохозяйствен-
ным кооперативам и иным ма-
лым формам  хозяйствования 
на селе, – отметил Алакаев. 
– Власть в регионе высоко 
ценит интегрированность ас-
социации в республиканский 
АПК, её вклад  в создание 

рабочих мест на селе, в реали-
зацию национальных проектов 
и государственных программ 
по комплексному развитию 
сельских территорий, в сохра-
нение традиционного сельского 
уклада жизни, в том числе  в 
воспитание по-настоящему  
преданных  крестьянскому ре-
меслу фермеров.

Отсюда вывод: тандем вла-
сти и фермерского сообщества 
в КБР  работает на экономиче-
скую, политическую, социаль-
ную стабильность в регионе, на 
обеспечение гарантированной 
продовольственной безопас-
ности и технологического суве-
ренитета.

-

 На выставке презентовали  
региональный фермерский проект

Представители фермерско-
го актива республики приняли 
участие в презентации проекта 
«Фермерство в КБР – гарант 
экономической стабильности 
и социального благополучия», 
провели серию экскурсий для 
многочисленных посетителей 
экспозиции КБР, рассказа-
ли о достижениях региона 
в области инновационного 
агропромышленного произ-
водства, в том числе в сфере 
садоводства, животноводства, 

семеноводства, тепличного 
хозяйства, а также сельского 
туризма.

Темой отдельного разговора 
стало продвижение регио-
нального туристско-рекреа-
ционного кластера, в рамках 
которого в фермерском сек-
торе успешно развивается 
сельский (аграрный) туризм. 
Как было озвучено, только в 
2023 году Кабардино-Балка-
рию посетили 1,5 млн человек. 
В рамках того же аграрного 

туризма в республике попу-
лярными стали экологический 
и гастрономический туризм. 
С начала реализации нацио-
нального проекта «Туризм и 
индустрия гостеприимства» 
востребованность экологиче-
ски чистой продукции местных 
фермеров кратно возросла. 
Наряду с этим заметно уве-
личился  спрос на товары на-
родных умельцев. 

С особым интересом мо-
сквичи и гости форума слу-
шали рассказы наших фер-
меров о том, что КБР – один 
из немногих субъектов, где 
производство экологически 
чистой продукции сельского 

хозяйства является основой 
развития агропромышлен-
ного комплекса региона. И в 
этом большая заслуга фер-
мерского сообщества, пред-
ставители которого заняты в 
производстве, переработке и 
реализации стратегической 
группы сельскохозяйственной 
продукции.

Примечательно, что в Ка-
бардино-Балкарии с насе-
лением чуть более 900 тыс. 
человек фермерством в сфе-
ре растениеводства, животно-
водства, переработки сельхоз-
сырья  занято более 4,5 тыс. 
глав К(Ф)Х и индивидуальных 
предпринимателей.

Материалы рубрики подготовил Борис БЕРБЕКОВ

– Цель проекта в том, чтобы 
предоставить людям с начальным 
или нулевым уровнем знания языка 
цифровую платформу для его из-
учения, – говорит автор проекта. 
– Дело в том, что я обнаружила: 
литературы, которой пользуются в 
русскоязычных группах, явно недо-
статочно. Кроме того, она существу-
ет лишь в бумажном варианте и не 
интерактивна. А то, что существует в 
качестве цифровых ресурсов, имеет 
небольшие объёмы. Словарей также 
недостаточно. С другой стороны: для 
того чтобы учить язык углублённо 
– то есть изучать его принципы, по-
строение предложений, образование 
слов, нужно читать книги, которые 
используют в школах. Но тут воз-
никает проблема – они полностью 
написаны на кабардинском. Поэтому 
я решила создать сайт, куда не знаю-
щие язык люди могут зайти в любой 
момент, ознакомиться с теоретиче-
ской частью, выполнить ряд заданий 
и таким образом начать учить язык 
интерактивным способом.

Что касается актуальности про-
екта, по мнению автора, она за-
ключается в решении современных 
проблем изучения родных языков. 
Тем более что речь идёт о языке 
малого народа. 

– По классификации ЮНЕСКО, 
кабардинский язык находится в ста-
тусе «уязвимого» и, к сожалению, 
наблюдается тенденция его угаса-

ния, – говорит автор. – Его изучают 
и применяют в повседневной жизни 
всё меньше. То есть тема представ-
ляется крайне актуальной. Соответ-
ственно, выбрала я её потому, что 
ощущаю себя частью черкесского 
народа и считаю: в меру своих спо-
собностей и интеллекта я должна 
сделать всё, что в моих силах, чтобы 
его поддержать и сохранить.

Ресурс на данный момент суще-
ствует только локально, поскольку на-
ходится ещё в процессе разработки. 
Публичного адреса у него пока нет.

– Тема моей дипломной работы 
была «Разработка веб-ресурса для 
самостоятельного изучения кабар-
динского диалекта черкесского 
языка», – рассказывает Ляца Чече-
нова. – То есть идея зародилась как 
дипломная работа и далее пере-
росла в магистерскую, но сайт уже 
вышел за рамки каких-то учебных 
проектов. На нём уже есть раздел с 
заданиями. Вопрос формулируется 
как изображение, текст или аудио, и 
требуется выбрать ответ из несколь-
ких предложенных вариантов.

Имеется раздел с грамматиче-
скими правилами, а также раздел 
со словарём. Есть также профиль, 
в котором можно редактировать 
личные данные. Есть, что немало-
важно, озвучка слов и предложений, 
которую я делаю полностью сама.

Кроме того, планируется создать 
возможность отслеживания до-
стижений посетителей сайта, делая 
межпользовательские рейтинги. В 
будущем автор также хочет перевести 
сайт на английский язык, так как есть 
много черкесов, не являющихся но-
сителями русского языка, живущих за 

рубежом. Параллельно разрабатыва-
ются и более сложные задания, идёт 
очень серьёзная работа по грамма-
тическому сегменту для составления 
заданий на обучение работе с соста-
вом слов – суффиксами, пристав-
ками, корнями, поскольку изучать 
только лишь слова – неэффективно: 
нужно уметь составлять формы слов, 
располагать их в предложения.

Напомним, что традиционная 
выставка инновационных проектов 
молодых учёных Северного Кавказа 
состоялась в КБГУ уже восемнад-
цатый раз. В рамках мероприятия 
были представлены выше 130 инно-
вационных проектов в сельском хо-
зяйстве, медицине, строительстве, 
промышленности, в социальной 
сфере, производственных процес-
сах. Ряд проектов касался созда-
ния материалов нового поколения, 
робототехники и инновационных 
информационных технологий. Ав-
торами их были молодые учёные 
из Кабардино-Балкарии, Ставро-
польского края, Ингушетии, Южной 
Осетии и Ростова-на-Дону. Интерес-
ные и перспективные разработки 
представили не только студенты и 
аспиранты, но и школьники. Более 
60 проектов принадлежат молодым 
учёным из КБГУ.

Судейской комиссией были опре-
делены победители и призёры в но-
минациях «Лучший инновационный 
проект», «Лучший инновационный 
продукт», «Лучшая инновационная 
идея», «Лучшая презентация проек-
та», «Лучшая бизнес-идея», «Лучший 
социальный проект».

Асхат МЕЧИЕВ. 
Фото автора
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НОВОЕ ПОКОЛЕНИЕ

Первая помощь от Первых

В станице Приближной открылся  
центр социализации подростков «Казачок»

 В. Васина – дежурный редактор

УФСБ СООБЩАЕТ 

Материалы рубрики подготовил Альберт ДЫШЕКОВ. Фото Артура Вологирова

ОБЪЯВЛЕНИЕ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ КОЛЛЕГИИ СУДЕЙ КАБАРДИНО-БАЛКАРСКОЙ РЕСПУБЛИКИ

В соответствии с Законом Российской Федерации от 26 июня 1992 г. № 3132-1
«О статусе судей в Российской Федерации»

Квалификационная коллегия судей Кабардино-Балкарской Республики объявляет об открытии вакантной должности 
судьи Арбитражного суда Кабардино-Балкарской Республики.

Заявления и документы, указанные в пункте 6 статьи 5 Закона Российской Федерации от 26 июня 1992 г. № 3132-1 
«О статусе судей в Российской Федерации», принимаются от претендентов: понедельник – четверг с 10.00 до 18.00, 
пятница с 10.00 до 16.45 по адресу: 360051, КБР, г. Нальчик, ул. Пачева, 12, здание Верховного суда Кабардино-Бал-
карской Республики, каб. № 502.

Последний день приёма документов – 1 апреля 2024 года.
Заявления и документы, поступившие после указанного срока, к рассмотрению не принимаются.
О дате рассмотрения заявлений претендентов будет сообщено дополнительно.
Справки по тел.  8(8662) 42-56-87.

Осетинский национально-культурный центр «Ныхас» 
выражает глубокое соболезнование ФАРНИЕВУ Казбеку 
Кимовичу, семье, родным и близким по поводу кончины 
матери Нины Николаевны.

Ассоциация «Совет муниципальных образований КБР» 
выражает глубокое соболезнование родным и близким главы 
администрации селения Верхняя Жемтала ЗАНКИШИЕВА  
Казбека Кубадиевича в связи с его безвременным ухо-
дом из жизни.

АО «ТЕРЕКАЛМАЗ» 
СРОЧНО ТРЕБУЕТСЯ ШЛИФОВЩИК 5-6 РАЗРЯДА 

ДЛЯ РАБОТЫ НА ОПТИЧЕСКОМ 
ПРОФИЛЕШЛИФОВАЛЬНОМ СТАНКЕ

 по доводке фасонных алмазных роликов  
с точностью до 2 мкм, 

оплата труда сдельная от 80 тысяч рублей в месяц.
За справками обращаться: Терский район, 

 г. Терек, ул. Татуева, 1.
Тел.: 8-905-436-87-28, 8-903-496-93-08.

-

Презентация проекта про-
шла с участием министра по 
делам молодёжи КБР Аза-
мата Люева, руководителя 
ресурсного учебно-методи-
ческого центра Кабардино-
Балкарской противопожар-
но-спасательной службы 
Андрея Смолина, пред-
седателя КБРО «Красный 
Крест» Лидии Анчековой, 
специалиста ресурсного 
учебно-методического цен-
тра региональной проти-
вопожарно-спасательной 
службы Лилии Нижник, тре-
нера по программе «Первая 
помощь» КБРО «Красный 
Крест» Камилы Пиловой. 

Проект стартовал в про-
шлом году, в его рамках про-
шёл Всероссийский чемпио-
нат первой помощи.  В этом 
году чемпионат намечен на 
октябрь. Он пройдёт в три 
этапа – отборочный муни-
ципальный, региональный 
и федеральный. В рамках 
проекта в образовательных 

учреждениях проводятся 
мастер-классы и уроки по 
оказанию первой помощи. 
Обучением занимаются 
специалисты и эксперты 
Российского Красного Кре-
ста, центра дополнитель-
ного профессионального 
обучения и подготовки по 
гражданской обороне и про-
тивопожарной спасательной 
службы по КБР. Запущен 
обучающий видеокурс по 
основам оказания первой 
помощи, разработанный 
«Движением Первых» и 
волонтёрами-медиками. В 
этом году к программе доба-
вили экскурсии в специали-
зированные учреждения и 
ведомства (МЧС, центр ме-
дицины катастроф, другие 
медицинские организации). 
В школах классные руково-
дители и участники мест-
ных отделений «первичек» 
проведут мастер-классы по 
оказанию первой помощи. 
Во всех муниципалитетах 

 Прозвучала бессмертная 
музыка Людвига Ван Бет-
ховена – симфония №1 до 
мажор, увертюры «Эгмонт», 
«Кориолан», концерт для фор-
тепиано с оркестром №3 до 
минор. Солировал пианист из 
Сочи – заслуженный артист 
Краснодарского края лауреат 
международных конкурсов Де-
нис Громов. Музыкант сумел 
воплотить в звуках все на-

строения, эмоции и истории, 
заложенные композитором в 
его творения. Великолепное и 
гармоничное взаимодействие 
рояля с оркестром воссоздало 
в аудитории неповторимую 
атмосферу. 

 Отдельно хотелось бы ска-
зать о концертной программе. 
Те, кто знаком с творчеством 
немецкого композитора, пи-
аниста и дирижёра, послед-

В ходе реализации оперативно-разыскных меропри-
ятий по противодействию незаконному обороту нарко-
тических средств сотрудниками УФСБ России по КБР во 
взаимодействии с МВД по КБР пресечена преступная 
деятельность 33-летнего жителя г. Нарткалы.

В результате личного досмотра задержанного, а также 
по месту его проживания обнаружены и изъяты нарко-

тические средства – героин массой 36,47 г и метадон 
– 211,49 г.

В отношении подозреваемого возбуждено уголовное 
дело по признакам состава преступления, предусмотренно-
го ч. 3 ст. 30, ч. 5 ст. 228.1 УК РФ. Максимальное наказание, 
предусмотренное законодательством за совершение ука-
занного преступления, – пожизненное лишение свободы.

 Изъяты героин и метадон 

организуют семейные ма-
стер-классы, обучение со-
трудников региональных 
и первичных отделений, а 
также добровольцев. Они 
пройдут образовательный 
интенсив «Младший ин-
структор Российского Крас-
ного Креста». По итогу все 
получат официальные удо-
стоверения о повышении 
квалификации. В октябре 
лучшие муниципальные 
команды примут участие в 
региональном чемпионате 
«Первая помощь».

Прошлогодний чемпионат 
дебютировал в республике 
успешно, рассказал министр 
по делам молодёжи КБР 
Азамат Люев. В нём приня-
ли участие более 20 команд 
из всех муниципалитетов 
республики.

– Уверен, что в нынешнем 
году уровень подготовки и 
мастерство участников по-
высились в разы и ребята 
покажут себя с самой луч-
шей стороны. Такие проекты 
важны и нужны – ведь навы-
ками оказания первой помо-
щи должны владеть все без 
исключения, – обратился он 
к участникам.

В прошлом году победу на 
региональном этапе одер-
жала команда нальчикской 
школы №4. Наставниками 
ребят стали преподаватель 
ОБЖ Иван Ким и инструк-
тор военно-патриотического 
клуба «Спас» Оксана Ким. 
Команда приняла участие 
в финальном всероссий-
ском этапе, получила массу 
положительных эмоций и 

объёмный багаж знаний и 
опыта. Ребята рассказали о 
своих впечатлениях и проде-
монстрировали на практике 
навыки сверстникам – уче-
никам кадетских классов 
и других образовательных 
учреждений.

Мария Отарова учится в 
кадетском классе 4-й про-
хладненской школы и уже 
владеет базовыми знаниями 
оказания первой помощи, 
однако считает, что для 
успешного участия в чемпи-
онате требуется интенсивная 
подготовка.

– У нас нередко прохо-
дят в классе уроки меди-
цины, на которых мы отра-
батываем навыки оказания 
первой помощи. Посеща-
ли также курсы МЧС, где 
закрепляли полученные 
школьные знания. При воз-
никновении чрезвычайных 
ситуаций мы сможем ока-
зать необходимую первую 
помощь и доставить по-
страдавшего до медицин-
ского учреждения. Первая 
помощь – решающая, от 
оказания качественной 
первой помощи зависит 
жизнь человека.  И это 
необходимые знания для 
каждого из нас, – считает 
Мария.

Марианна ГУБАШИЕВА.
Фото Артура Елканова

СПОРТ

В Омске прошло юниорское первенство России по греко-
римской борьбе. В течение трёх дней более 400 спортсменов, 
представлявших 55 регионов, оспаривали награды в десяти 
весовых категориях.

По итогам турнира классики из Кабардино-Балкарии заво-
евали две медали. У Хаматби Кунижева первое место в весовой 
категории до 60 кг. В финальной схватке он одержал победу 
над Дорджи Шунгурциковым из Московской области. В этой 
же весовой категории третье место занял Курман Бапинаев.

Тренируют спортсменов Юрий Локьяев, Олег Шокалов и 
Жантемир Индреев.

Третий успех девушек 

него представителя «венской 
классической школы», знают, 
что он является одним из наи-
более исполняемых авторов в 
мире. Многие из бетховенских 
увертюр давно перестали 
быть только вступлением к 
драме, вбирая содержание 
всего произведения и убе-
дительно со свойственной 
композитору высокой степе-
нью обобщения проводя его 
основную идею. В увертюре 
«Кориолан», написанной к 
спектаклю по трагедии ав-
стрийского драматурга Г.Й. 
Коллина, Бетховен раскры-
вает трагический конфликт 
между чувством граждан-
ского долга и личными по-
буждениями героя, римского 
полководца Гая Марция по 
прозвищу Кориолан (литера-
турно-исторической основой 
драмы стал сюжет из «Срав-
нительных жизнеописаний» 
Плутарха, её считают люби-
мой книгой композитора). 
Трагедия «Эгмонт» основана 
на подлинных исторических 

событиях, относящихся к XVI 
веку, ко времени испанского 
владычества в Нидерландах. 
Эгмонт, граф Лемораль, воз-
главил восстание, которое 
было жестоко подавлено ис-
панским правителем герцо-
гом Альбой. Сам Эгмонт был 
казнён, но его гибель стала 
сигналом к новому подъёму 
освободительной борьбы. В 
музыке увертюры ярко прозву-
чала вера в победу. Концерт 
для фортепиано с оркестром 
№3 (до минор) – особое про-
изведение Бетховена, и если 
в предыдущих его фортепи-
анных концертах чувствуется 
влияние других композиторов, 
то здесь творческая индиви-
дуальность автора заявляет 
о себе в полный голос.

 Словом, этот музыкальный 
вечер, наполненный волшеб-
ством бетховенской классики, 
погрузил присутствующих в 
уникальный мир эмоций и 
гармонии, а блестящая рабо-
та талантливого исполнителя 
Дениса Громова нашла от-
клик в сердцах нальчикского 
зрителя.

Анна АСАНОВА.
Фото Артура Вологирова

В Челябинске прошло второе в этом сезоне юношеское 
первенство России по современному пятиборью, собравшее 
около 400 сильнейших спортсменов из 12 регионов страны.

Женская сборная КБР – Малика Атабиева, Азиза Калабекова 
и Алия Атабиева – в напряжённой борьбе завоевала третье 
место, уступив спортсменам из Нижегородской области и 
Самары. Для наших девушек это третья медаль первенства 
России за два года. Тренирует женскую сборную КБР мастер 
спорта, чемпион Европы и России по современному пятиборью 
Игорь Зенин.

«Классики» отличились  
в Омске

В течение трёх дней метатели диска, копья и молота 
сражались за медали традиционных Всероссийских со-
ревнований по метаниям, проходивших в Адлере. 

Успешно выступили спортсмены Кабардино-Балкарии. Мет-
нув в лучшей из попыток диск на расстояние 57,31 метра, Алек-

сандр Добренький занял второе место. В дисциплине «метание 
копья» Николай Орлов, отправив снаряд на расстояние 72,63 
метра, завоевал бронзовую медаль.

Следующим стартом для наших спортсменов станут 
Всероссийские соревнования на призы А. Низамутдинова, 
которые пройдут в Адлере 27-28 апреля.

Наметали на «серебро» и «бронзу»

Более 600 спортсменов из 40 регионов приняли участие в прошедшем в спорт-
комплексе «Гладиатор» первенстве России по универсальному бою в разделах 
«лайт» и «классика» среди юношей и юниоров.

По итогам соревнований в командном зачёте в разделе «лайт» замкнули при-
зовую тройку наши бойцы. Победу одержали спортсмены Московской области, на 
втором месте москвичи. В командной «классике» победу одержали бойцы КБР, 
опередившие соперников из Иркутской и Кемеровской областей.

Норматив мастера спорта РФ по унифайту выполнили Алан Халилов и Замир 
Шугушхов, а Анзор Бетуганов подтвердил звание мастера спорта.

Спортсмены, занявшие с первого по третье места, прошли отбор на первенство 
мира по унифайту, которое пройдёт осенью. 

Полку мастеров прибыло

В Ингушетии прошёл Всероссийский открытый турнир 
по самбо, посвящённый 30-летию Конституции и Народного 
собрания РИ, в котором участвовали более 160 юных борцов 
из Донецкой народной республики, ЮФО и СКФО.

По итогам состязаний спортсмены Кабардино-Балкарии 
завоевали пять медалей. Победителями в своих весовых ка-
тегориях стали Ренат Кумыков (35 кг), Рамзан Ташуев (38 кг), 
Беслан Кудаев (50 кг) и Кемран Дежигов (59 кг). «Серебро» 
завоевал Имран Берхамов (50 кг). Тренируют спортсменов 
Мурат Пченашев и Султан Карамышев.

Квинтет призёров

В Назрани прошло юниорское первенство Северо-Кавказ-
ского федерального округа по дзюдо. За награды турнира в 
14 мужских и женских весовых категориях боролись около 
250 спортсменов.

Сборная Кабардино-Балкарии завоевала семь медалей. 
Победителем турнира в весовой категории 81 кг стал Таулан 
Байсиев. Мухамед Алоев (73 кг) и Идар Бифов (100 кг) подня-
лись на вторую ступень пьедестала почёта. Бронзовая награда 
у Карины Мисировой (52 кг), Темира Нагоева (60 кг), Кантемира 
Замбатова и Бетала Чегемова (оба 66 кг).

Все медалисты, а также их товарищи по команде, занявшие 
пятое место, примут участие в первенстве России, которое 
пройдёт 19-21 апреля в Красноярске.

В Красноярск поедут не только медалисты

-
-
-

Проектная инициатива 
реализована в рамках Все-
российского конкурса про-
грамм социализации под-
ростков: заявка Минмолодё-
жи в номинации «Занятость, 
искусство и спорт» вошла в 
число победителей.

В центре обустроены про-
странства для полезных 
развлечений и интересных 
занятий – уголок настольных 
интеллектуальных игр, кино-
лекторий, пространство для 
проектной работы и VR-зона.

Поздравить с открытием 
центра и пообщаться с ре-
бятами приехали   уполномо-

ченный по правам ребёнка 
в КБР Светлана Тлинова, 
министр по делам молодёжи 
КБР Азамат Люев и глава 
местной администрации 
Прохладненского района 
Андрей Журавлёв.

– Создание очередного 
функционального простран-
ства для подрастающего и 
молодого поколений рас-
ширяет их палитру возмож-
ностей. Благодаря таким 
многофункциональным 
площадкам ребята могут 
реализовать творческий, 
образовательный потенци-
ал, достичь поставленных 

целей и воплотить смелые 
задумки, – заключил ми-
нистр. 

Напомним, что по пору-
чению Главы КБР Казбека 
Кокова Минмолодёжи ре-
спублики проводит плано-

мерную работу по созданию 
инфраструктурно-смысло-
вых центров для детей и 
молодёжи. Новый центр – 
один из важных проектов в 
данном направлении.

Адана АГОВА 


